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 الفرنسية تاللغة الإشكالية ملخص
 
- Dans ce projet de recherche, nous avons choisi de nous intéresser aux centres 
commerciaux récemment implantés sur le territoire de la ville nouvelle ‘Ali Mendjeli’ 
(Constantine). Ce nouveau modèle d’institutions commerciales qui se propage à travers 
le pays vient certes de modèles qui ont déjà été construit et expérimentés ailleurs dans 
le monde11, mais est également perçu comme étant la continuité du modèle des bazars 
qui commençait à se développer dans l’espace commercial de la vieille ville de 
Constantine12.  
Aujourd’hui, ces infrastructures commerciales attirent une population très hétérogène 
dont l’affluence ne se limite pas à ceux provenant de la ville de Constantine mais 
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concerne également un très large périmètre d’attraction, visible surtout les jours de fin 
de semaine à travers les plaques minéralogiques des voitures qui circulent dans les 
artères principales de cette ville nouvelle. 
 
Les atouts principaux de ces centres commerciaux, s’expriment surtout à travers leurs 
aspects futuriste, leurs espaces luxueux et leurs magasins et espaces commerciaux 
accueillant la clientèle à travers de larges bais vitrés bien éclairées. 
 
Ces centres commerciaux utilisent également divers supports publicitaires pour leur 
visibilité (panneaux publicitaires, réseaux sociaux : facebook, …) afin de valoriser ce 
nouvel espace marchand, qu’ils essayent de faire apparaitre comme un espace moderne 
et compétitif afin d’y attirer une clientèle diversifié. 
 
Il faut savoir que ces derniers ne sont pas seulement des lieux d’échanges commerciaux, 
mais également des lieux d’échanges culturels (avec l’organisation de commémorations, 
d’anniversaires, de tombolas, d’expositions…). C’est pour cela que nous devons 
considérer les centres commerciaux bien plus loin que leurs simples structures 
institutionnelles spécialisées dans la vente de produits et services, grâce aux efforts 
entrepris par leurs propriétaires afin d’essayer de leur insuffler des aspects 
d’institutions de socialisation. 
 
Dans ces nouveaux espaces modernes de ‘consommation urbaine’,  nous proposons de 
nous intéresser à ces espaces commerciaux ainsi qu’aux pratiques de différentes 
catégories d’acteurs dont : 

Les propriétaires de ces centres commerciaux. 

Les commerçants qui exercent leurs activités au niveau des centres 
commerciaux. 

Les clients (ou flâneurs) qui fréquentent ces espaces. 

Les employés et vendeurs qui y travaillent. 
 
Dès le départ, nous envisageons ces centres commerciaux comme un microcosme de la 
société, représentatif de ce qui se passe réellement à une échelle plus large au niveau de 
la société algérienne moderne de consommation. Nous essayerons donc d’analyser les 
comportements sociaux de la société qui fréquente ces centre commerciaux, les 
stratégies que déploient les différents acteurs chacun dans son périmètre d’action et 
bien évidemment cette consommation ostentatoire qui pousse beaucoup de personnes 
à dépenser plus que ce que leur offrent leurs revenus afin de paraitre à jour par rapport 
à ce que leur dicte les normes d’une société de consommation moderne. Comme nous 
envisageons également d’étudier les différentes stratégies à travers lesquelles agissent 
les acteurs impliqués dans la consommation et l’investissement de l’espace des centres 
commerciaux. 
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- In this research project, we have chosen to focus on shopping centers (mall) recently 
established in the territory of the new city Ali Merndjeli (Constantine). This new model 
of business institutions that is spreading across the country certainly comes from 
models that have already been built and tested eslsewhere in the world13. 
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 But is also received as the continuity of the bazaar model that was beginning to develop 
in the commercial space of the old town of Constantine14. 
Today, these commercial infrastructures attract a very heterogeneous population 
whose affluence is not limited to those coming from the city of Constantine but also 
concerns a very wide perimeter of attraction, visible especially on weekend days 
through the licence plates of cars that circulate in the main arteries of this new city. 
The main assets of these shopping centers (mall) are expressed mainly through their 
futuristic aspects, their luxurious spaces and their stores and commercial spaces 
welcoming customers through wide showcase well lit. 
These shopping centers (mall) also use various advertising ways to make their visilibity 
(billboard, social media: Facebook) in order to enhance this new commercial space, 
which they try to make appear as modern and competitive space in order to attract a 
diversified customers. 
It is necessary to know that those centers are not only places of commercial exchange 
but also places of cultural exchange (with the organization of commemorations, 
anniversaries, raffles, exhibitions…). 
This is why we must consider shopping centers (mall) much further than their simple 
institutional structures specialized in the sale of profits and services, thanks to the 
efforts undertaken by their owners in order to try to instill in their aspects of 
institutions of socialization. 
In these new modern spaces of “urban consumption”, we propose to focus on these 
commercial spaces as well as on the practices of different categories of actors including: 

- The owners of these shopping centers (mall). 

- Merchant operating at the shopping center (mall)  

- The customers( or flutterers) who frequent these spaces 

- Employees and vendors 

From the outset, we consider this shopping center (mall) as a microsome of society, 
representative of what is really happening on a broader scale at the modern Algerian 
consumer society. We will try to analyze the social behaviors of the society that 
frequent these shopping centers (mall), the strategies that deploy the different actors 
each within its perimeter of action and obviously this ostentation consumption that 
pushes many people to spend more then what their income offers them to appear up to 
actual time compared to what dictates the standards of a modern consumer society. 
As we also undertake to study the different strategies through which actors involved in 
the consumption and investment of the spaces of shopping centers (mall). 
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